
Suspensão de campanha desafia 
vacinação contra a raiva na região

Vacina contra a dengue pode ser 
encontrada a R$ 379 em Sumaré

Secretaria Estadual de Saúde suspendeu a obrigatoriedade das campanhas de imunização de cães e gatos; agora 
as prefeituras disponibilizam somente um posto fixo para procedimento, dificultando a vida dos tutores     PÁGINA 07

OBRAS DE INFRAESTRUTURA PRODUÇÃO DE COSMÉTICOS

A Prefeitura de Hortolândia recebeu nesta semana autorização do Senado Federal 
para contratar operação de crédito internacional no montante de US$ 22 milhões – 
mais de R$ 110 milhões. Viabilizada por meio de votação simbólica de iniciativa da 
Comissão de Assuntos Econômicos do Senado Federal, o projeto de resolução legis-
lativa segue para a etapa de promulgação. A captação de recursos tem por objeti-
vo antecipar obras de infraestrutura planejadas para os próximos 5 anos.   PÁGINA 05

A BRK, concessionária responsável pelos serviços de água e esgoto de Sumaré, 
concluiu nesta semana o projeto Rodas Empreendedoras. O objetivo da ação foi 
fortalecer o protagonismo feminino, transformar vidas e incentivar o empreen-
dedorismo, ampliando as oportunidades de geração de renda e impulsionando 
a economia local. Foram ministradas oficinas de capacitação para a produção 
de cosméticos naturais para 20 mulheres.                                                             PÁGINA 12

Hortolândia consegue crédito 
internacional de US$ 22 milhões

BRK finaliza projeto de 
empreendedorismo a 
mulheres de Sumaré

VOLUME EXCESSIVO

Nova Odessa vai fiscalizar 
‘batidões’ com sonômetro

Após anunciar nesta semana a compra de um sonôme-
tro por meio de emenda impositiva - aparelho portátil 
que mede níveis sonoros -, a Guarda Civil Municipal 
de Nova Odessa inicia a fiscalização de “batidões”, ou 
seja, locais com som elevado que geram incômodos e 
perturbação do sossego público. “O sonômetro vai sub-
sidiar as ações operacionais do patrulheiro”.     PÁGINA 09

Recentemente liberada pela An-
visa (Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária), a nova vacina con-
tra o vírus da dengue já está dis-
ponível na Imuniza Vacinas, em 
Sumaré. A Qdenga é a única va-
cina contra a dengue aprovada no 
Brasil para utilização sem a neces-
sidade de testes ou histórico com 
a doença e pode ser aplicada em 
pessoas de 4 a 60 anos. Fabrica-
da pela empresa japonesa Takeda 
Pharma, o imunizante está dispo-
nível em esquema de duas doses, 
com intervalo de três meses entre 
as aplicações e protege contra os 
quatro sorotipos do vírus transmi-
tido pelo mosquito Aedes Aegypti. 
A dose custa R$ 379,90.     PÁGINA 03Farmacêutica bioquímica Josiane Felix: “A prevenção é sempre a melhor medida”
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SETORES ESSENCIAIS

Monte Mor vai destinar Refis para 
Saúde, Infraestrutura e Educação

A Prefeitura de Monte 
Mor projeta usar recur-
sos do Refis, o Programa 
de Regularização Fiscal 
da cidade recém-aprova-
do, para ampliar inves-
timentos em Saúde, In-
fraestrutura e Educação. 
O programa, lançado em 
18 de agosto de 2023, ofe-
rece descontos substan-
ciais em juros e multas pa-
ra pessoas físicas e jurídi-
cas com dívidas pendentes 
junto à Prefeitura.  PÁGINA 08Contribuinte com dívidas municipais tem condição especial

COCA-COLA FEMSA ABRE VAGAS DE EMPREGO EM SUMARÉ PG. 04
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Desde a antigui-
dade diversos 
povos busca-

vam pela lendária fon-
te da juventude, uma su-
posta nascente de águas 
capazes de reverter a 
idade de quem a bebesse, algo 
que se assemelha à busca atual 
por métodos e tecnologias capa-
zes de entender e reduzir, não só 
aspectos físicos, mas também a 
chamada idade biológica.

De acordo com a médica e ci-
rurgiã plástica especialista em re-
juvenescimento Dra. Elodia Avila, 
cuidados estéticos são apenas “a 
ponta do iceberg” de um proces-
so de rejuvenescimento completo.

“Tratamentos e cirurgias es-
téticas são uma parte importan-

te do processo de rejuve-
nescimento, mas não po-
dem ser tidos como mais 
importantes pois para 
que ele seja realmente 
completo é importante 
que eles sejam associa-

dos a uma série de outros cui-
dados essenciais que tratam da 
idade biológica”.

“A idade biológica refere-se ao 
estado funcional dos tecidos, ór-
gãos e sistemas do corpo, medin-
do a saúde e a vitalidade em re-
lação ao tempo vivido, sendo in-
fluenciada por fatores como ge-
nética, estilo de vida e exposição 
a estresses ambientais, já a ida-
de cronológica, por outro lado, é 
a medida do tempo transcorrido 
desde o nascimento, ou seja, sua 

idade tradicional, sob a qual não 
se pode fazer nada para alterar, 
ao contrário da idade biológica”, 
explica Dra. Elodia Avila.

A ciência busca recorrente-
mente estratégias para estimu-
lar a regressão de idade biológi-
ca, no entanto, um novo estudo 
realizado por um grupo de pes-
quisadores dos Estados Unidos 
apontou que abordagens multi-
fatoriais em mudanças no estilo 
de vida podem ser a chave para 
o rejuvenescimento.

O estudo analisou seis mulhe-
res que foram submetidas du-
rante oito semanas a uma série 
de mudanças de estilo de vida, 
envolvendo sono, dieta, relaxa-
mento, exercícios físicos e pro-
cessos de metilação - Processo 

bioquímico que envolve a adi-
ção de grupos metila à molécu-
la de DNA, influenciando a ex-
pressão gênica. Ao fim do pro-
cesso foi identificada uma redu-
ção média de 4,60 anos na idade 
biológica do paciente.

“Este estudo reforça que não 
basta uma mudança específica 
ou um tratamento único para o 
processo de rejuvenescimento, é 
necessário uma abordagem mais 
completa e sempre com acompa-
nhamento profissional”.

“O rejuvenescimento deve ser 
feito considerando o organismo 
como um todo para ter não ape-
nas uma aparência jovem, como 
uma saúde, mobilidade, racio-
cínio e cognição jovens”, afirma 
Dra. Elodia Avila.

É possível reverter a idade biológica?
Elodia Avila é cirurgiã plástica, formada em medicina pela USP e membro da Sociedade Brasileira de Cirurgia Plástica. Desenvolveu o conceito estético de Estrutura Facial baseado na Análise-Facial 

Tridimensional - cálculos matemáticos individuais que ajudam a direcionar melhor os tratamentos estéticos e obter melhores resultados. Escritora, entrevistadora e Artista Plástica
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Os momentos do 
parto são inten-
sos e desafia-

dores, trazendo consigo 
dor e desconforto. Porém, 
um estudo recente revela 
uma descoberta interes-
sante: a prática do yoga pode ser 
uma poderosa aliada para ameni-
zar esses efeitos e proporcionar às 
futuras mamães uma experiência 
mais tranquila e positiva durante 
o nascimento de seus filhos.

A pesquisa foi uma meta análi-
se de outros estudos sobre o tema 
e analisou a eficácia do yoga pré-
-natal, que vai além das tradicio-

nais posturas e engloba, 
meditação e técnicas de 
relaxamento. Através des-
sa combinação, as mulhe-
res grávidas são prepara-
das para enfrentar o tra-
balho de parto com maior 

serenidade e controle emocional.
Francisco Kaiut, professor de 

yoga, destaca que: a prática de yo-
ga e a consciência da respiração 
trazem atenção plena, regulando 
o equilíbrio autonômico e alivian-
do o estresse. “Durante o yoga, a 
percepção positiva em relação ao 
manejo eficaz da dor do parto in-
fluencia as mulheres a obterem 

melhor controle sobre a dor e in-
duz um estado mais profundo de 
relaxamento”, explica.

O estudo envolveu cinco ensaios 
clínicos randomizados, com 581 
mulheres grávidas, maiores de 14 
anos. Além de reduzir significati-
vamente a dor do parto, a prática 
da atividade no pré-natal também 
contribuiu para a diminuição do 
estresse e de sintomas de depres-
são, proporcionando maior satis-
fação com o alívio da dor.

Embora os resultados sejam 
animadores, o estudo também 
apontou desafios a serem enfren-
tados, como a diversidade de for-

mas e estilos de intervenções de 
yoga utilizados, o que gerou hete-
rogeneidade nos resultados. Além 
disso, a medida subjetiva de dor 
(VAS) pode requerer maior preci-
são em futuras pesquisas.

Kaiut ressalta que há neces-
sidade da realização de ensaios 
de controle randomizados com 
amostras maiores e protocolos 
apropriados para confirmar e 
aprofundar esses achados. Mas 
a pesquisa sobre o tema é pro-
missora e demonstra o poten-
cial do yoga pré-natal como uma 
prática benéfica e transformado-
ra para as mães.

Yoga na Gestação: evidências apontam para 
redução da intensidade da dor do parto
Francisco Kaiut é professor de yoga, quiroprata e terapeuta natural que dedicou sua vida a encontrar uma abordagem simples e fácil para lidar com os desconfortos no corpo, dores crônicas e ansiedade. 

Essa busca resultou na criação do Método Kaiut Yoga, um método moderno de yoga que proporciona saúde e bem-estar, especialmente frente aos problemas da vida contemporânea 

O momento em 
que vive o País 
é farto na pro-

dução e proliferação de 
versões estapafúrdias e 
meias-verdades.

A CPMI, que apura os 
desastrados eventos de 8 de ja-
neiro, mais parece um desfile 
dos três macaquinhos: não vi, 
não ouvi, não falei. As joias das 
Arábias povoam a lenda sobre 
malandragem. O advogado de 
Bolsonaro diz que não partici-
pou de coisa alguma na opera-
ção de compra e venda das di-
tas-cujas, desdizendo-se pou-
co depois, ao assumir a recom-
pra do caro relógio suíço Rolex 
pela bagatela de 49 mil dólares, 
já com desconto. Um hacker diz 
que recebeu dinheiro de uma 
parlamentar para invadir o site 
da Alta Corte e fustigar um mi-
nistro. A deputada nega, mas ele 
confirma.

Historinhas e mentiras sur-
gem de todos os lados. Cada qual 
com seu viés.

Pois bem, ante essa paisagem 
de disse-me-disse-não é assim-
-não é assado, este escriba deci-
de contar o que enxerga e lê. E 
sugere que cada leitor tire suas 
conclusões sobre o índice de ver-
dade do relato que se segue.

O País vive um momento de 
culto à ética e respeito aos valo-
res morais que dignificam o Ho-
mem. Vivemos tempos de rigo-
roso cumprimento de leis.

O caráter do povo é reto e ima-
culado, fruto de uma herança 
cultural alicerçada no civismo, 
na solidariedade, no culto às tra-
dições, na religiosidade, no res-

peito aos mais velhos, 
no carinho e proteção 
às crianças e na repar-
tição justa dos bens pro-
duzidos. Aqui, atingir 
a honra de um cidadão 
equivale a ferir a alma da 

Pátria. Preserva-se e adota-se o 
abençoado lema “todos por um 
e um por todos”.

Os nossos políticos são exem-
plos de civilidade, magnanimi-
dade, correção e desinteresse 
pessoal. Graças a eles, o sistema 
federativo vive em harmonia e 
equilíbrio. Os recursos se distri-
buem igualitariamente, proven-
do necessidades fundamentais 
da população, dentro de um ri-
goroso plano de prioridades. Os 
potenciais das regiões se com-
pletam e a racionalidade admi-
nistrativa gera bolsões de aplau-
didas gestões de governantes. O 
excedente da produção nacio-
nal é exportado e acarreta cente-
nas de bilhões de divisas que, da 
mesma forma, são distribuídas 
equitativamente pelas regiões 
exportadoras.

O Congresso brasileiro vota 
apenas leis fundamentais. Não 
há centrão, centro ou centrinho 
que tente lutar por interesses de 
siglas e blocos. Desenvolvem-se 
acuradas práticas políticas para 
evitar coisas descabidas e inde-
sejadas pelas populações. Qua-
se não se fazem emendas a pro-
jetos de lei, do Legislativo ou do 
Executivo, porque eles são tão 
bem-feitos, que dispensam re-
paros. Não se perde tempo com 
discussões obtusas.

O dinheiro é gasto com parci-
mônia e cada tostão é comprova-

do. Todos os dias, na Praça dos 
Três Poderes, em Brasília, atua-
liza-se o placar do Orçamento 
da República, onde as pessoas 
podem verificar quanto se gas-
tou e com quem. A transparên-
cia é total. Os cartões corpora-
tivos, de uso do Executivo, são 
preservados. Não há gastança 
como no passado.

Nas CPIs, como as que es-
tamos acompanhando (CPMI, 
MST), tudo é muito rápido e ob-
jetivo. Irregularidade constata-
da, infrator na cadeia, depois de 
observados os devidos preceitos 
legais. Os parlamentares são co-
medidos e, graças à modéstia de 
seu caráter, procuram não expor 
em demasia seus nomes. Os fatos 
estão sempre acima das pessoas. 
Afinal de contas, não se culti-
va no Brasil aquele sentimento 
exibicionista e sensacionalista 
de países do Hemisfério Norte. 
As campanhas políticas cons-
tituem modelos de rigor ético. 
Não se pode gastar acima de um 
teto previamente estabelecido. 
Não há caixa 2. Os candidatos, 
mesmo os ricos, em suas cam-
panhas, se impõem um compro-
misso de não abusar do poder da 
grana. Sabem que o mandato é 
missão e não balcão de negócios.

Empreiteiras, bancos, gru-
pos e conglomerados não fi-
nanciam pleitos, como em cer-
tos países bárbaros. Seus lucros 
são frequentemente repartidos 
em obras sociais. Por isso, o povo 
brasileiro exibe um dos maiores 
índices de qualidade de vida do 
mundo. O nosso povo é o mais 
feliz do mundo, ainda mais que 
o Butão, na Ásia, onde os costu-

Juro, eis minha ‘verdade’ mes estão diretamente conecta-
dos à felicidade.

Nosso povo é educado, tem boa 
segurança, é bem alimentado e 
sadio. Os partidos fazem exata-
mente o que dizem. Quando seus 
candidatos chegam ao poder, exe-
cutam fielmente os programas 
partidários. No Brasil não exis-
te a pilhagem de “utilizar a má-
quina” em benefício partidário. 
O toma-lá-dá-cá foi abolido da vi-
da pública.

As siglas se alimentam, todo o 
tempo, do pão cívico, sendo es-
te o mais consumido alimento 
da Pátria.

Não há devastação de florestas 
e ameaças ao bioma amazônico. 
Não há uma nesga de fumaça nos 
céus do norte do País. O planeta 
aplaude o Brasil por cumprir, há 
tempos, a meta de desmatamen-
to zero, promessa do mandatá-
rio-mor para 1930. Antecipamos.

Figurantes de todos os Poderes 
são simples, modestos e não car-
regam sacos de vaidades sobre os 
ombros. O pensamento é unifor-
me. “Vamos elevar o Brasil ao pó-
dio da grandeza”. Nenhum deles 
luta para ser “o melhor”, “o mais 
trabalhador”. Nosso Poder Judi-
ciário é ágil e completamente à 
prova de corrupção. Nunca um 
homem da justiça foi pego com a 
boca na botija. Ou decidindo sob 
a espada da política.

Os meios de comunicação só 
expressam a verdade. Não dão va-
zão a mexericos e fatos secundá-
rios. A decência é praticada com 
muito respeito aos contrários. Não 
se ouve palavrão em foros e redes 
sociais. A cordialidade é plena. 
Não existe desamor.

A mãe Pátria é o símbolo da vir-
tude e não uma exclamação de-
pravada na boca de ímpios que 
trocam impropérios.

Essa é a minha verdade.

Gaudêncio Torquato  é escritor, jornalista, professor titular da Escola de Comunicações e Artes da USP e consultor político/Jornal da USP
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MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2624
Quinta-feira, 24 de Agosto de 2023

Concurso 2898
Quinta-feira, 24 de Agosto de 2023

Concurso 2558
Quarta-feira, 23 de Agosto de 2023

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2511
Quarta-feira, 23 de Agosto de 2023

Concurso 6224
Quinta-feira, 24 de Agosto de 2023

05   31   37   47   52   58

04   13   20   22   35   36

08   09   22   41   44   45

01    06    09    10    12

14    15    16    17    18

20    21    22    23    24

00    04    16    19    24

30    35    41    46    55

62    63    72    74    83

84    85    94    95    99

04    23    47    52    66

Clima Região

Chuvoso durante 
o dia e à noite.

TEMPERATURA

Mínima 13 o    l    Máxima 20 o
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Dr Zero Cost

Da porteira para fora (326)
Roubo de Bancos

Aí, o banco de dados da organização foi 
roubado ou sequestrado ou violado. O que 
fazer? A 1ª pergunta será:- Ele continha da-
dos pessoais de clientes, usuários, pacien-
tes etc.? Se, sim, será necessário comunicar 
o incidente à ANPD uma vez que a ANPD 
exige medidas para prevenir esses tipos 
de ocorrências. Além da comunicação da 
ocorrência aos titulares dos dados pessoais 
(art. 48 da LGPD). Como fazer? Através do 
processo CIS – Comunicação de Incidente 
de Segurança. Recebida a comunicação a 
CGF – Coordenação Geral de Fiscalização 
poderá aplicar sanções administrativas ao 
controlador dos dados pessoais. Engana-
-se quem pensa que esse procedimento é 
somente para grandes empresas.

A comunicação de incidentes de segu-
rança à ANPD deve ser realizada pelo en-
carregado pela proteção de dados ou por 
um representante legalmente constituí-
do do controlador, por meio do preenchi-
mento do formulário. 

Segue o link para o Formulário de 
Comunicação de Incidente de Segu-
rança com Dados Pessoais: formulario_
cis_anpd1.docx (live.com) que será pro-
tocolado no link Sistema Único de Pro-
cesso Eletrônico em Rede - Acesso Ex-
terno (presidencia.gov.br) do Sistema 
Único de Processo Eletrônico em Rede.

Segundo a ANPD: “Durante o protoco-
lo, selecione o tipo de processo “ANPD 
– Comunicados de Incidentes à Autori-
dade Nacional de Proteção de Dados”. 
Junte ao processo o formulário preen-
chido, preferencialmente em formato 
PDF, os documentos complementares e 
a documentação comprobatória da legi-
timidade para representação do contro-
lador junto à ANPD. Se cabível, ato de de-
signação do encarregado, procuração e 
atos constitutivos tais como contrato ou 
estatuto social.”

Com o processo finalizado será emi-
tido um Recibo Eletrônico de Protocolo 
gerado automaticamente pelo sistema e 
incluído no processo.

Obviamente o controlador dos dados 
deverá avaliar se a perda dos dados po-
derá ou não impactar os titulares dos da-
dos, se a conclusão for:- SIM, trata-se de 
dados importantes, neste caso a comu-
nicação deverá ser feita segundo os pro-
cedimentos legais. 

Suponhamos que houve um inciden-
te com os dados pessoais dos titulares e 
a organização não comunicou às autori-
dades, o que ocorre? Depende, pode não 
ocorrer nada se não houver mal uso des-
ses dados, no entanto, “A comunicação 
voluntária do incidente pelo controlador 

é demonstração de transparência, coo-
peração e boa-fé do agente e será con-
siderada em eventual ação de fiscaliza-
ção da ANPD.” 

É importante observar que a área de 
Tecnologia da Informação seja capaz de 
demonstrar “as medidas de mitigação 
adotadas pelo controlador após o inci-
dente”, o ideal é que a TI esteja prepara-
da antes do ocorrido através da aplica-
ção de normas destinadas à segurança 
da informação e possa mostrar evidên-
cias dessa aplicação, por exemplo, os da-
dos dos BD devem estar todos criptogra-
fados, sejam os BD internos e/ou os BD 
externos à organização.

• Normas: A ISO 27001 determina os 
requisitos do Sistema de Gestão de Segu-
rança da Informação, incluindo a avalia-
ção e tratamento de riscos de segurança 
da informação. Já a ISO 27002 estabelece 
o Código de Prática para controles de se-
gurança da informação. A ISO 27701 de-
termina requisitos dos sistemas de ges-
tão da privacidade da informação, que 
é uma extensão das normas ISO 27001 
e ISO 27002

Figura 1 Para preservar os direitos dos 
titulares e tentar diminuir os possíveis pre-
juízos que um incidente de segurança pos-
sa causar, recomenda-se que a comuni-
cação seja feita o mais breve possível, em 
até 2 (dois) dias úteis da ciência do fato.

A comunicação aos Titulares dos Da-
dos deve ser objetiva e rápida já que o va-

zamento poderá causar riscos ou danos 
relevantes. A rapidez auxiliará o Titular 
a tomar as medidas cabíveis o mais rá-
pido possível. Essa operação poderá ser 
executada individualmente (e em alguns 
casos a ANPD assim o exigirá) ou por e-
-mail, SMS, carta ou mensagem eletrô-
nica e, preferencialmente, através do ca-
nal já habitualmente utilizado pelo agen-
te para se comunicar com o titular.

 A comunicação deverá conter os se-
guintes dados:

1. resumo e data da ocorrência do in-
cidente; 

2. descrição dos dados pessoais afe-
tados; 

3. riscos e consequências aos titula-
res de dados; 

4. medidas tomadas pelo controlador 
e as recomendadas aos titulares para mi-
tigar os efeitos do incidente, se cabíveis; 

5. dados de contato do encarregado do 
controlador para que os titulares possam 
solicitar informações adicionais a respei-
to do incidente.

Além disso, a CGF avaliará a possível 
ocorrência de infrações à LGPD e aplica-
rá, se cabível, as sanções administrativas 
previstas no art. 52 da LGPD, em proce-
dimento administrativo que possibilite 
a ampla defesa e o contraditório às par-
tes. Poderão ser aplicadas medidas pre-
ventivas e sanções, dentre outras situa-
ções, nos casos em que o controlador: 

• Não comunicar o incidente à ANPD 
e aos titulares em tempo razoável; 

• Não comunicar o incidente aos titu-
lares de dados pessoais afetados; 

• Não adotar medidas de segurança 
técnicas e administrativas compatíveis 
aos riscos de suas atividades de trata-
mento de dados. 

“O Tribunal de Justiça de São Paulo 
(TJSP) tem negado pedido de indeniza-
ção por danos morais por vazamento de 
dados, com base na Lei Geral de Prote-
ção de Dados (LGPD). Na maioria dos 
processos, os desembargadores enten-
dem que não há comprovação dos da-
nos causados ou que se trata de informa-
ções que não são sensíveis ou sigilosas.”

Imunizante precisa ser aplicado em duas doses, com intervalo de três meses;  
vacina protege contra quatro sorotipos do vírus e cada dose custa R$ 379,90

Recentemente liberada 
pela Anvisa (Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária), 
a nova vacina contra o vírus 
da dengue já está disponí-
vel na Imuniza Vacinas, em 
Sumaré. A Qdenga é a úni-
ca vacina contra a dengue 
aprovada no Brasil para uti-
lização sem a necessidade 
de testes ou histórico com a 
doença e pode ser aplicada 
em pessoas de 4 a 60 anos.

Fabricada pela empresa 
japonesa Takeda Pharma, o 
imunizante está disponível 
em esquema de duas doses, 
com intervalo de três meses 
entre as aplicações e prote-
ge contra os quatro soroti-
pos do vírus transmitido pe-
lo mosquito Aedes Aegypti.

“A dengue não é uma 
doença simples, podendo 
levar a complicações sé-
rias, internações e até mes-
mo a óbito. Em alguns me-
ses estaremos no verão, on-
de o número de casos po-
de aumentar por conta das 
chuvas e da proliferação do 
mosquito”, explicou Josiane 
Felix, farmacêutica bioquí-

Josiane Felix, farmacêutica bioquímica do Laboratório Rebouças

Vacina contra dengue já 
pode ser encontrada em 
laboratório de Sumaré
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Composta por quatro 
diferentes sorotipos do 
vírus causador da doen-
ça, a Qdenga, foi apro-
vada pela Agência Na-
cional de Vigilância Sa-
nitária em março. De 
acordo com o órgão re-
gulador, a dose confe-
re ampla proteção con-
tra a dengue. Em nota, 
a ABCVAC (Associação 
Brasileira de Clínicas de 
Vacinas) informou que o 
preço da vacina, dispo-
nível inicialmente ape-
nas em laboratórios par-
ticulares, deve variar até 
R$ 500 para o consumi-
dor final, dependendo 
do Estado. Em São Pau-
lo, por exemplo, o preço 
máximo ao consumidor 
autorizado pela Anvisa 
para as clínicas é R$ 379.

“As clínicas devem 
utilizar esse parâmetro 
na composição da sua 
precificação final, que 
também inclui o atendi-
mento, a triagem, a aná-
lise da caderneta de va-
cinação, as orientações 
pré e pós-vacina, além 
de todo o suporte que 
os pacientes necessitam 
para se informar corre-
tamente sobre a questão 
da vacinação”, destacou 
a ABCVAC.

De acordo com a An-
visa, a vacina é indica-
da para crianças acima 
de 4 anos de idade, ado-
lescentes e adultos até 60 
anos de idade. A Qden-

ga, portanto, é a primei-
ra dose aprovada no Bra-
sil para um público mais 
amplo, já que o imuni-
zante aprovado anterior-
mente, a Dengvaxia, só 
pode ser utilizado por 
quem já teve dengue.

“A concessão do regis-
tro pela Anvisa permi-
te a comercialização do 
produto no país, desde 
que mantidas as condi-
ções aprovadas. A vaci-
na, contudo, segue su-
jeita ao monitoramento 
de eventos adversos, por 
meio de ações de farma-
covigilância sob a res-
ponsabilidade da em-
presa”, informou.

A eficácia contra a 
dengue para todos os 
sorotipos combinados 
entre indivíduos soro-
negativos (sem infecção 
anterior pelo vírus) foi 
de 66,2%. Já para indiví-
duos soropositivos (que 
tiveram infecção ante-
rior pelo vírus), o índice 
foi de 76,1%.

“A demonstração da 
eficácia da Qdenga tem 
suporte principalmen-
te nos resultados de um 
estudo de larga escala, 
de fase 3, randomizado 
e controlado por place-
bo, conduzido em países 
endêmicos para dengue 
com o objetivo de ava-
liar a eficácia, a seguran-
ça e a imunogenicidade 
da vacina”, informou a 
Anvisa.           | Agência Brasil

Associação diz que preço 
da vacina varia no país

mica do Laboratório Rebou-
ças. “A prevenção é sempre 
a melhor medida”, reforça.

Em Sumaré, a aplicação 
da vacina ocorre na Imuni-
za Vacinas, que fica na ave-
nida da Amizade, 2.820, em 
Nova Veneza, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h e 
aos sábados, das 8 às 12h. 
Na Imuniza Vacinas, cada 
dose custa R$ 379,90 com 

preço à vista. O local infor-
mou que aceita pagamento 
em até seis parcelas de R$ 
69,63. Não é necessário le-
var carteira de vacinação.

Segundo dados do Cen-
tro de Vigilância Epide-
miológica do Estado de 
São Paulo, Sumaré notifi-
cou 2.514 casos de dengue 
nos sete primeiros meses 
de 2023, com a confirma-

ção de 689. Em todo ano 
passado, foram 2.655 noti-
ficações e 1.002 confirma-
ções da doença.

Em 2022, o Ministério 
da Saúde registrou mais de 
1,4 milhão de casos de den-
gue e mais de 1.000 mortes 
no Brasil, número que re-
presenta um aumento de 
162,5% nos casos em com-
paração com 2021.
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A Prefeitura de Horto-
lândia realizou uma ope-
ração de limpeza e ma-
nutenção de bueiros na 
região do Jardim Santia-
go e Parque Ortolândia. 
A ação tem como objeti-
vo prevenir alagamentos 
recorrentes e preservar a 
integridade das redes de 
esgoto e águas pluviais, 
evitando problemas como 
o surgimento de buracos 
e erosões que impactam 
diretamente a infraestru-
tura das ruas.

De acordo com a Secre-

taria de Serviços Urbanos, 
o trabalho tem “papel cru-
cial” na retirada de mate-
riais descartados irregu-
larmente nos bueiros. O 
descarte inadequado de 

resíduos sólidos é uma das 
principais causas de obs-
truções nas redes de dre-
nagem, agravando o risco 
de enchentes em épocas 
de chuvas intensas.

CONSCIENTIZAÇÃO
A secretaria reforça a 

importância da conscien-
tização da população para 
o descarte correto de resí-
duos, bem como a colabo-
ração no sentido de repor-
tar locais onde o descar-
te irregular ainda ocorre.

O descarte inadequado 
de lixo e resíduos, tanto 
em áreas públicas quan-
to pela descarga do vaso 
sanitário ou ralo de pias, é 
uma das principais causas 
de entupimento das redes. 
São materiais que obs-
truem o fluxo de água, le-
vando ao rompimento das 
tubulações subterrâneas.

Hortolândia faz operação 
para prevenir alagamentos

Ação foi feita no Jd. Santiago e no Parque Ortolândia contra risco de enchentes futuras
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OPORTUNIDADES

Com Centro de Distribuição em Sumaré, companhia 
busca candidatos que moram na cidade e em municípios 
vizinhos e prepara reforço para fase de alta temporada

A Coca-Cola FEMSA 
Brasil, maior fabrican-
te de produtos Coca-Cola 
em volume de vendas, es-
tá com vagas de emprego 
abertas para Sumaré, on-
de opera um CD (Centro 
de Distribuição). A com-
panhia também oferece 
oportunidades de traba-
lho em cidades da região.

 Em Sumaré, uma das 
oportunidades é para a 
função de analista de Re-
cursos Humanos júnior. 
Como parte do Plano Ve-

rão, que visa a contratação 
de colaboradores sazonais 
para reforçar a operação 
na alta temporada, a com-
panhia também disponi-
biliza vagas para promo-
tor temporário (cargo jú-
nior/trainee) em Sumaré. 

 O Plano Verão propor-
ciona ainda a abertura de 
vagas na região. A empre-
sa está contratando pro-
motor temporário (júnior/
trainee) para atuar nas ci-
dades de Americana, Cam-
pinas, Cosmópolis, Hor-
tolândia, Indaiatuba, Li-
meira, Mogi-Guaçu, Mogi-
-Mirim, Piracicaba e Santa 

Bárbara D’Oeste. 
Os requisitos específicos 

de cada vaga, valores sala-
riais e benefícios ofereci-
dos pela companhia, entre 
outras informações, estão 
disponíveis para consul-
ta dos interessados no site 
https://trabalheconosco.
vagas.com.br/femsa.

A Coca-Cola FEMSA 
Brasil alerta que todas as 
vagas de emprego são di-
vulgadas nos canais ofi-
ciais: site de carreiras Co-
ca-Cola FEMSA, site vagas.
com.br/femsa e redes so-
ciais Facebook e Instagram 
da empresa (perfis com si-

Centro de Distribuição da Coca-Cola FEMSA contrata funcionários em Sumaré

Coca-Cola FEMSA 
Brasil abre vagas 
de emprego para 
Sumaré e região

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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nal de verificado). A com-
panhia orienta que, em ca-
so de recebimento de in-
formações relacionadas à 
empresa, a pessoa faça a 
checagem nos canais ofi-
ciais ou entre em contato 
por meio do 0800 727 1100 
e não clique ou comparti-
lhe links que possam redi-
recionar para sites falsos.

 A Coca-Cola FEMSA 
é a maior engarrafado-
ra da franquia Coca-Co-
la do mundo por volume 
de vendas. A Companhia 
produz e distribui bebidas 
das marcas registradas da 
The Coca-Cola Company, 
oferecendo portfólio de 
134 marcas a mais de 270 
milhões de consumidores 

todos os dias. Com mais 
de 97 mil colaboradores, a 
Companhia comercializa 
e vende aproximadamen-
te 3,8 milhões de caixas-
-unidade através de mais 
de 2 milhões de pontos de 
venda por ano. A empresa 
opera 56 unidades de ma-
nufatura e 249 centros de 
distribuição.

Descarte 
inadequado de 

resíduos sólidos 
agrava risco de 

enchentes
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Com prazo estimado 
de execução das obras até 
2028, os desembolsos do 
Fonplata serão depositados 
periodicamente, em inter-
valos de meses, de acordo 
com as necessidades dos 
empreendimentos executa-
dos pela Prefeitura. Os va-
lores monetários absolutos 
repassados à Prefeitura so-
frerão variações de acordo 
com a cotação cambial da 
época dos saques, já que os 
recursos do Fonplata são 
calculados em dólares e 
transferidos para a Admi-
nistração Pública Munici-
pal em reais. 

O prazo de carência acor-
dado entre o Fonplata e a 
Prefeitura para início dos 
pagamentos das parcelas 
do financiamento, que se-
rão efetuados semestral-
mente, é de 4 anos, perío-
do após o qual inicia-se o 
prazo de amortização, que 
é de 11 anos. As taxas de ju-
ros acordadas na minuta do 
contrato utilizam o referen-
cial SOFR (Taxa de Finan-
ciamento Overnight Ga-
rantida), acrescida de uma 
margem fixa de 2,60%, que 
poderá ser reduzida por 
meio de investimentos em 
meio ambiente, benefício 
conhecido como Linha de 
Financiamento Verde. 

Para o secretário de Go-
verno de Hortolândia, Car-
los Augusto César, o Cafú, 
a aquisição de crédito in-
ternacional viabiliza a an-
tecipação de grandes em-
preendimentos, impactan-
do diretamente a qualida-
de de vida dos moradores. 
“Quando pensamos em 
uma cidade inteligente e 
sustentável, pensamos em 
realizar obras que tragam 
impacto para o futuro de 
Hortolândia. Mais do que 
construir avenidas, viadu-
tos e parques, a priorida-
de inicial do Poder Público 
tem que ser em cuidar das 
pessoas, ao oferecer quali-
dade de vida aos mais ido-
sos, mas também construir 
a perspectiva de dias me-
lhores para as nossas crian-
ças e jovens. É pensando 
nisso que procuramos o 
Fonplata, para antecipar 
esses recursos e começar a 
escrever esse futuro agora. 
Mais uma vez, Hortolândia 
mostra porque é uma cida-
de que pensa à frente, sem-
pre priorizando o cuidado 
das pessoas e o desenvol-
vimento sustentável”, co-
menta Cafú.

O secretário de Plane-
jamento Urbano e Gestão 
Estratégica, Carlos Rober-
to Prataviera Júnior, des-

taca as vantagens de anga-
riar recursos junto a fundos 
internacionais. “Nós já vi-
mos, em experiências an-
teriores, o quão positivos 
são esses empréstimos in-
ternacionais para a Prefei-
tura, porque é um dos mais 
baratos se comparado aos 
demais. Outra vantagem é 
que esses financiamentos 
nos permitem antecipar a 
resolução de alguns proble-
mas da cidade, como a in-
terligação entre as regiões, 
conservação de APP (Área 
de Preservação Permanen-
te), urbanização de espaços 
públicos. São obras que te-
ríamos condições de come-
çar somente daqui 10 a 15 
anos, mas que são anteci-
padas. Outro ponto é que 
todos os investimentos rea-
lizados em infraestrutura 
colaboram para o cresci-
mento da cidade, atraindo 
mais indústrias, comércios, 
serviços, acarretando au-
mento da qualidade de vida 
e da arrecadação por par-
te do município. Assim, o 
próprio desenvolvimento 
da cidade criará condições 
para que o financiamento 
seja quitado. Hortolândia 
está crescendo com quali-
dade, de forma planejada, 
coordenada e organizada”, 
disse Prataviera. | Da Redação

Prazo estimado de execução vai até 2028

Vida em Condomínio
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Aspectos importantes da gestão condominial
Os condomínios, onde múltiplos pro-

prietários coexistem em um espaço com-
partilhado, tornam-se uma realidade ca-
da vez mais presente em nosso cenário 
urbano. O direito condominial surge pa-
ra garantir a harmonia e a eficiência na 
administração desses espaços, desem-
penhando um papel crucial na regula-
mentação das relações e atividades den-
tro dos condomínios.

A legislação brasileira, especialmente 
a Lei nº. 4.591/64, conhecida como Lei do 
Condomínio e o Código Civil, estabele-
cem os fundamentos legais para o funcio-
namento dos condomínios e, juntamen-
te com a convenção condominial e o re-
gimento interno, delineiam os direitos e 
deveres dos condôminos, as obrigações/
responsabilidades do síndico, o modo das 
deliberações coletivas (assembleia condo-
minial), definindo assim, regras para uma 
convivência harmoniosa e organizada.

Uma gestão competente e eficiente é um 
pilar fundamental para a harmonia e fun-
cionalidade condominial. A administra-
ção, realizada pela figura do síndico, de-
ve pautar-se pelo respeito às regras, pelo 
equilíbrio entre as demandas individuais 
e coletivas, bem como pela transparência 
nas finanças e cumprimento das decisões 
tomadas pela Assembleia.

No que tange à assembleia condomi-
nial, esta exerce um papel crucial na vida 
do condomínio já que, é nesse espaço que 
as deliberações de questões relevantes são 
tomadas, como a aprovação do orçamen-
to, alterações as regras internas e chama-
das extraordinárias. No entanto, nem sem-
pre é possível alcançar a unanimidade, o 
que pode levar a conflitos internos entre 
condôminos

Nesse contexto, a presença de uma as-
sessoria jurídica especializada torna-se 
essencial. Profissionais habilitados com-
preendem as nuances do direito condo-
minial, não só oferecendo suporte jurídi-
co e garantindo que as decisões estejam de 
acordo com a lei (regras de votação e quó-
runs necessários), mas também na preven-
ção, mediação e conciliação como forma 
de resolver divergências, evitando possí-
veis demandas judiciais.

Além disso, o aspecto financeiro é uma 
parte vital da gestão condominial. Os gas-
tos com os recursos arrecadados através 
das taxas condominiais deverão ser apli-
cados de forma responsável e transparen-
te de acordo com a elaboração e aprovação 
do orçamento anual, sendo indispensável 
a prestação de contas.

Ou seja, o direito condominial é uma 
área que exige um entendimento profundo 
da legislação pertinente e da dinâmica pe-
culiar dos condomínios. A Lei nº. 4.591/64 
e o Código Civil, juntamente com a con-
venção condominial e o regimento inter-
no estabelecem os alicerces legais e as di-
retrizes para o funcionamento dessas co-
munidades. Assim, diante da complexida-
de das questões jurídicas e administrati-
vas, uma gestão bem estruturada, pauta-
da pela transparência e pelo respeito às re-
gras, aliada a uma assessoria jurídica es-
pecializada é essencial para evitar confli-
tos e manter um ambiente harmonioso e 
funcional nos condomínios.

Operação de crédito será aplicada 
em obras de infraestrutura para 
o desenvolvimento urbano, além 
de preservação ambiental e 
modernização do município

A Prefeitura de Hortolân-
dia recebeu nesta semana 
autorização do Senado Fe-
deral para contratar opera-
ção de crédito internacional 
no montante de US$ 22 mi-
lhões – mais de R$ 110 mi-
lhões. Viabilizada por meio 
de votação simbólica de ini-
ciativa da Comissão de As-
suntos Econômicos do Se-
nado Federal, o projeto de 
resolução legislativa segue 
para a etapa de promulga-
ção. O financiamento é con-
tratado junto ao Fonplata 
(Fundo Financeiro para o 
Desenvolvimento da Bacia 
do Prata) e destina-se à exe-
cução de obras de infraes-
trutura para o desenvolvi-
mento urbano, preservação 
ambiental e modernização 
do município”. 

Parques ambientais, pis-
tas de caminhadas, ciclo-
vias, avenidas, viadutos, 

construção de prédios pú-
blicos e intervenções em 
arborização e paisagis-
mo. A captação de recur-
sos por meio de crédito fi-
nanceiro junto ao Fonplata 
tem por objetivo antecipar 
obras de infraestrutura pla-
nejadas para os próximos 5 
anos na cidade, tempo es-
timado do contrato. Entre 
os empreendimentos que 
serão contemplados pe-
la operação de crédito in-
ternacional, a Prefeitura de 
Hortolândia planeja cons-
truir parques ambientais 
nos bairros Jd. Santiago, Jd. 
Boa Esperança (em frente 
ao Condomínio Residencial 
Esperança) e no Jd. Aman-
da, sendo que este último 
se tornará o maior parque 
linear da cidade. Além dos 
investimentos em revitali-
zação ambiental, o Execu-
tivo Municipal usará a car-
ta de crédito para otimizar 
a malha viária de Hortolân-
dia, ao ligar a avenida Pa-

Recursos serão utilizados em novos parques ambientais, pistas de 
caminhadas, ciclovias, avenidas, viadutos e construção de prédios públicos

Hortolândia recebe autorização de 
crédito internacional de US$ 22 mi
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naíno ao bairro Sumarezi-
nho, ao Jd. Nova Europa e ao 
duplicar o viaduto da aveni-
da Santana sobre a Rodo-
via dos Bandeirantes. O re-
curso financiado também 
será utilizado para a cons-
trução de um dos prédios 

anexos do Novo Paço Mu-
nicipal. O espaço da nova 
sede da Prefeitura abriga-
rá a praça de alimentação, 
os estabelecimentos comer-
ciais de atendimento ao pú-
blico, o Poupatempo, a Se-
cretaria de Mobilidade Ur-
bana e a Secretaria de Ser-
viços Urbanos. Em contra-
partida a uma das cláusu-
las contratuais do programa 
de financiamento, a Prefei-
tura de Hortolândia aplica-
rá US$ 5,5 milhões de recur-
sos próprios para o desen-
volvimento sustentável da 
cidade. O montante será uti-
lizado pelo funcionalismo 
municipal para a constru-
ção de 17 usinas fotovoltai-
cas (energia solar) em pré-
dios públicos do município. 

O prefeito de Hortolân-
dia, José Nazareno Zezé 
Gomes, destacou “o com-
promisso” do Executivo 
Municipal em projetar o 
desenvolvimento da cida-
de para os próximos anos. 
“A confirmação do em-
préstimo garantirá obras 
em todas as regiões de 
Hortolândia pelos próxi-
mos anos, o que garantirá 
um desenvolvimento equi-
librado por todo o muni-
cípio. São ações de mo-
bilidade, implantação de 
novos parques, ciclovias, 
áreas de lazer que garan-
tam uma cidade mais sus-
tentável e ecologicamen-
te correta. Com a aprova-
ção, agora ficaremos na ex-
pectativa da assinatura do 

contrato, que deve ocorrer 
neste segundo semestre. 
Nosso Governo trabalha 
com planejamento, pen-
sando uma cidade 15, 20 
anos à frente. Com muito 
trabalho avançamos muito, 
garantindo grandes aveni-
das, interligando importan-
tes regiões, o que possibili-
tou a atração de novas em-
presas, comércios e servi-
ços. Não à toa, Hortolân-
dia vem sendo a principal 
rota no Brasil para novos 
investimentos e, com mui-
ta fé e trabalho vamos con-
cretizar mais uma série de 
obras que garantirá uma ci-
dade muito mais inteligen-
te e sustentável e, quem ga-
nha, é a nossa gente”, afir-
ma Zezé Gomes.
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O vereador Pavão da Aca-
demia (MDB) confirmou a 
liberação de emenda parla-
mentar de R$ 500 mil, que 
será destinada à Secreta-
ria de Obras de Monte Mor. 
O recurso foi liberado pelo 

deputado estadual Marcos 
Damasio (PL).

O recurso poderá aten-
der a demandas diversas, 
como recapeamentos e 
chegará aos cofres da Pre-
feitura no próximo ano.

Pavão também disse que 
visitou as obras da nova es-
cola estadual que será inau-

gurada no Jardim do Enge-
nho - benfeitoria que tam-
bém contou com recursos 
do deputado estadual. “O 
esqueleto [da obra] está to-
mando forma, então, esse 
sonho já está se tornando 
realidade”, disse, comentan-
do que os pavimentos supe-
riores estão sendo montados. 

Confirmada verba de R$ 500 
mil para obras em Monte Mor

LIBERAÇÃO 
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Confecção de uniformes é feita por 50 bolsistas, sendo a maioria mulheres

DIVULGAÇÃO

Hortolândia já se prepa-
ra para o próximo ano leti-
vo com a produção dos uni-
formes escolares, que be-
neficiam 26 mil estudan-
tes da rede municipal em 
2024. De acordo com a Se-
cretaria de Inclusão e De-
senvolvimento Social, res-
ponsável pelo CQP II curso 
de “Costura & Moda” (Cen-
tro de Qualificação Profis-
sional), estão sendo confec-
cionadas um total de 130 
mil peças de uniformes, 
por meio deste projeto. São 
78 mil roupas de verão e 52 
mil de inverno. Para o kit 
de verão, a produção inclui 
52 mil camisetas e 26 mil 
bermudas. Já para o de in-
verno, são 26 mil calças e 
26 mil jaquetas que estão 
sendo produzidas.

O processo de confec-
ção é realizado por 50 bol-
sistas, sendo 48 mulheres 
e dois homens. Entre eles, 
44 são aprendizes de cos-
tura, enquanto seis com-
põem a equipe de apoio. 
Esses aprendizes fazem 
parte do programa Acer-
te (Ação Cidadã de Requa-
lificação, Trabalho e Edu-
cação), ligado à Secreta-
ria de Governo, e recebem 
uma bolsa de R$710, além 
de uma cesta básica, pa-

ra quatro horas diárias de 
aprendizado profissional.

“Temos um compromis-
so com a nossa cidade, de 
cada vez mais fortalecê-la 
com investimentos educa-
tivos que atendam as de-
mandas das crianças, fa-
mílias e da escola. Esse in-
vestimento contempla rou-
pas para o inverno e para o 
verão, que poderão ser uti-
lizadas ao longo do ano le-
tivo. Isso demonstra nosso 
comprometimento em pro-
mover o bem-estar dos es-
tudantes ao proporcionar 
identidade, segurança e in-
clusão”, destaca o secretá-
rio de Inclusão e Desenvol-
vimento Social, Francisco 
Raimundo da Silva.

“O curso, parte integran-
te do programa de qualifi-
cação profissional da cida-
de, reúne talentosos apren-
dizes que se dedicam à pro-
dução dos uniformes. Esses 
alunos, munidos de habi-
lidades adquiridas ao lon-
go do treinamento, desem-
penham um papel crucial 
na garantia da qualidade e 
padronização das peças de 
vestuário, para os estudan-
tes da rede municipal”, afir-
ma a coordenadora do CPQ 
II, Edna Amaral. 

“Participar do curso é 
muito enriquecedor para 
mim, aprendo bastante e 
o programa me auxilia sig-

nificativamente em minha 
renda e profissão”, comen-
ta a aluna do curso, Bian-
ca Reimberg, de 22 anos, 
moradora do Jardim No-
vo Ângulo.

ENTREGA
Segundo a Secretaria de 

Educação, Ciência e Tecno-
logia, a entrega dos primei-
ros kits de 2024 está pro-
gramada para fevereiro do 
próximo ano, coincidin-
do com o início das aulas, 
enquanto os kits de inver-
no serão distribuídos en-
tre março e abril, antes do 
início do frio. Estudantes 
da Educação Infantil até a 
EJA (Educação de Jovens e 
Adultos) serão beneficiados 
com a distribuição dos uni-
formes escolares, uma ação 
que visa garantir igualda-
de entre crianças e estu-
dantes.

“Para nossa rede de edu-
cação essa é uma grande 
parceria, pois além de ofe-
recer a possibilidade de 
qualificação profissional 
com foco na geração de 
renda para os aprendizes 
do programa Acerte, a con-
fecção de uniformes esco-
lares é um direito que esta-
mos garantindo às nossas 
crianças e estudantes”, res-
salta o secretário de Educa-
ção, Ciência e Tecnologia, 
Fernando Moraes.

Hortolândia já confecciona uniformes escolares para 2024
PRÓXIMO ANO LETIVO
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ALESP

Proposta amplia possibilidades de pagamento com melhores condições, alcançando todos os autos de infração 
até a inscrição em Dívida Ativa, permitindo a inclusão dos autos contestados em via administrativa e no tribunal

O Governo de São Paulo 
encaminhou para a Alesp 
(Assembleia Legislativa de 
São Paulo) um Projeto de 
Lei que aprimora a legisla-
ção do ICMS (Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias 
e Serviços) e cria melhores 
condições para as empresas 
quitarem os autos de infra-
ção. Elaborada pela Secre-
taria da Fazenda e Planeja-
mento, a proposta é analisa-
da por deputados estaduais.

“A medida integra as 
ações da atual gestão da 
Secretaria da Fazenda na 
direção da modernização 
fazendária, tornando São 
Paulo referência em me-
didas de simplificação tri-
butária”, destaca o secretá-
rio Samuel Kinoshita. “Vi-
sa o ganho de eficiência, a 
desburocratização e a sim-
plificação de procedimen-
tos que beneficiam dire-

tamente empresas e cida-
dãos”, continua.

Atualmente, a norma pa-
ra a aplicação de descontos 
no pagamento de autos de 
infração de ICMS é o De-
creto 62.761/17, que reduz 
a multa para o contribuin-
te que confessar o débito 
a 35% do valor do impos-
to, desde que não seja apre-
sentado pedido de contes-
tação no Tribunal de Im-
postos e Taxas da pasta.

A proposta enviada pa-
ra a Alesp amplia as pos-
sibilidades de pagamento 
com melhores condições ao 
contribuinte, alcançando 
todos os autos de infração 
até a inscrição em Dívida 
Ativa, permitindo a inclu-
são dos autos contestados 
em via administrativa, no 
tribunal e reduzindo a liti-
giosidade administrativa.

“Vamos colaborar pa-
ra a melhoria do ambiente 
de negócios e o desenvolvi-
mento da economia paulis-

ta, permitindo que empre-
sas possam regularizar dí-
vidas e trabalhar com fôle-
go financeiro”, destaca o se-
cretário da Fazenda e Plane-
jamento, Samuel Kinoshita.

O projeto também pre-
vê que os descontos serão 
maiores quanto antes ocor-
rer o pagamento do auto de 
infração no curso do conten-
cioso administrativo – po-
dendo chegar a 70% se qui-
tado à vista, em até 30 dias.

Uma inovação da pro-
posta consiste em permitir 
que o pagamento seja feito 
aproveitando-se de crédi-
tos acumulados de ICMS e 
de valores decorrentes de 
ressarcimento de substi-
tuição tributária.

“Como o objetivo do 
Governo do Estado é es-
timular o recolhimento 
do ICMS e a conformida-
de, os descontos do proje-
to não se aplicam aos casos 
de dolo, fraude ou simula-
ção. Atualmente, o conten-

Secretário Kinoshita: ‘Vamos colaborar para o desenvolvimento da economia paulista’

Projeto de Tarcísio de Freitas concede 
desconto de até 70% em dívida de ICMS

Da Redação  l  REGIÃO
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DIVULGAÇÃO | GOVERNO DE SP

cioso administrativo pos-
sui um estoque de 5.834 
autos de infração, que to-
talizam R$ 117,5 bilhões”, 
informou o governo.

Com o programa espe-
ra-se ser possível recupe-
rar parte desse valor e re-
duzir o estoque de proces-
sos sendo discutidos ad-

ministrativamente, esti-
mulando o recolhimento 
do ICMS e a conformida-
de, reduzindo a litigiosi-
dade administrativa.
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Paralisação de campanha dificulta 
vacinação de animais contra a raiva

DOMINGO,
27 DE AGOSTO DE 2023CIDADES 07Tribuna Liberal

Para o CRMV-SP (Con-
selho Regional de Medici-
na Veterinária do Estado de 
São Paulo), a suspensão das 
campanhas de vacinação 
no Estado “é uma medida 
adequada em função da si-
tuação de controle atingida 
com as campanhas anuais 
realizadas durante anos su-
cessivos”. O médico vete-
rinário Silvio Arruda Vas-
concellos, conselheiro efe-
tivo do CRMV-SP, especia-
lista em raiva animal, ob-
serva que o último caso de 
raiva canina no Estado de 
São Paulo, causado pela va-
riante do vírus mantida pe-
los cães, ocorreu em 1998, 
25 anos atrás.

“Desde então, os casos 
registrados em cães e gatos 
são esporádicos e causados 
por variantes do vírus da 
raiva mantidas por morce-
gos. Esse tipo de ocorrência 
não justifica a realização 
de uma campanha maciça 
cujo objetivo é o estabele-
cimento de uma imunidade 
de população de cães e ga-
tos, em um curto espaço de 
tempo, o que é importan-
te para bloquear a trans-
missão da doença entre os 
animais da mesma espé-
cie. Contudo, na atualida-

de, isso não é mais justifi-
cado pois não existe mais 
a transmissão da raiva en-
tre os cães e entre os gatos. 
Atualmente, as fontes de 
infecção são os morcegos”.

Vasconcellos destaca que 
as prefeituras dos municí-
pios do Estado de São Pau-
lo realizam a vacinação an-
tirrábica de rotina dos cães 
e gatos, gratuitamente, nos 
serviços de controle de zoo-
noses, e os clínicos veteri-
nários particulares, tam-
bém, aplicam a vacina an-
tirrábica nos animais de tu-
tores com poder aquisitivo. 
“Portanto a vacinação an-
tirrábica não deixou de ser 
realizada, porém, a campa-
nha maciça de vacinação é 
que não é mais necessária”.

O conselheiro do CRMV-
-SP assinala que para evitar 
a raiva animal é preciso va-
cinar cães e gatos, uma vez 
por ano, de acordo com o 
calendário próprio, nos ser-
viços de controle de zoono-
ses ou em clínicas veteriná-
rias particulares. “Se cons-
tatar que o seu cão ou gato 
teve contato ou foi agredi-
do por morcegos, procure 
o atendimento médico ve-
terinário”, completa o es-
pecialista.            | Beth Soares

Medida é adequada, afirma Conselho 
Regional de Medicina Veterinária

O médico veterinário Silvio Arruda Vasconcellos

DIVULGAÇÃO

Para Ernesto Tochiaki 
Suguihara, presidente da 
Associação Viralatinhas - 
entidade sem fins lucrati-
vos que atua há mais de 20 
anos na proteção animal, 
em Sumaré -, a suspensão 
das campanhas maciças 
de vacinação antirrábica 
prejudica os animais. “Na 
mesma proporção que se 
observa em relação às 
campanhas de vacinação 
humana, se com a gratui-
dade muitos pais e adul-
tos não atendem às cam-
panhas, com os animais é 
parecido ou mais grave”, 
afirma o presidente.

Suguihara também 
alerta para o perigo da 
baixa procura espontâ-
nea pela vacina. “O pró-
prio Instituto Butantã pu-
blicou matéria recente em 
seu sítio sobre os riscos da 
falta de vacinação antir-

rábica, inclusive óbito de 
pessoas. Isso significa que 
o vírus da raiva está ativo 
na fauna e a falta de va-
cinação sistemática im-
plica na possibilidade de 
propagação da raiva com 
maior intensidade em al-
gum ponto no qual a vigi-
lância de saúde esteja fra-
gilizada”, destaca

Para evitar que a vaci-
nação antirrábica caia no 
esquecimento dos tutores, 
o presidente da Associa-
ção Viralatinhas é enfá-
tico. “Os pilares básicos, 
e principais, são a educa-
ção e a comunicação. As 
ações devem ser abran-
gentes com as possibilida-
des que as mídias nos per-
mitem hoje, e nas escolas 
em todos os níveis, pois 
são onde se formam os fu-
turos tutores responsáveis 
dos animais”.     | Beth Soares

ONG de Sumaré teme que 
imunização de animais 
caia no esquecimento

VEJA ONDE VACINAR SEU ANIMAL CONTRA A RAIVA GRATUITAMENTE

n  HORTOLÂNDIA
UVZ (Unidade de Vigilância de Zoonoses)
Rua Athanasio Gigo, 60, Chácara Recreio 
2000.
Horário: terças e quartas-feiras, das 8h 
às 12h, e das 13h às 16h, e às quintas-fei-
ras, das 8h às 12h.

n  MONTE MOR
Visa (Departamento de 
Vigilância em Saúde)
Praça Coronel Domingos Ferreira, 41, Centro
Horário: toda terça-feira, das 13h às 16h
Obs: É preciso agendamento pelo site da 
Prefeitura (www.montemor.sp.gov.br)

n  NOVA ODESSA
Agendamento pelo telefone (19) 3466-
3972. O local da vacina é definido confor-
me a demanda.

*As prefeituras de Sumaré e Paulínia não informaram.

Fonte: Prefeituras

Desde 2020, a Secretaria Estadual de Saúde suspendeu a obrigatoriedade das campanhas 
de imunização de cães e gatos em todo o Estado; agora prefeituras disponibilizam somente 1 
posto fixo para aplicação de vacina gratuita, nem sempre de fácil acesso aos tutores locais

A suspensão das campa-
nhas de vacinação antirrá-
bica nos municípios do Es-
tado de São Paulo, há três 
anos, dificulta a imuniza-
ção de cães e gatos na re-
gião. Com respaldo da SES 
(Secretaria Estadual de 
Saúde), as prefeituras de 
Nova Odessa, Hortolândia 
e Monte Mor deixaram de 
realizar as campanhas ma-
ciças de vacina contra a rai-
va animal e, agora, disponi-
bilizam somente postos fi-
xos de vacinação, nem sem-
pre de fácil acesso para os 
tutores. Antes, durante as 
campanhas anuais, reali-
zadas a partir do mês de 
agosto, os municípios ofer-
tavam pontos de imuniza-
ção em todas as regiões das 
cidades. Hortolândia já re-
gistra queda drástica no 
número de animais imu-
nizados contra a raiva (ve-
ja texto abaixo).

Segundo a SES (Secre-
taria Estadual de Saúde), 
a decisão de suspender a 
obrigatoriedade de os mu-
nicípios realizarem cam-
panhas de vacinação an-
tirrábica levou em conta a 
ausência de casos de raiva 
em cães e gatos desde 1998, 
o que tornou a situação epi-
demiológica da raiva esta-
bilizada no Estado. Porém, 
as vacinações de rotina e 
em casos de contato de cães 
e gatos com morcegos ain-
da devem ser realizadas.

“Em 2020, a SES pactuou 
com os 645 municípios que 
a imunização antirrábica 
ocorreria de forma rotinei-

ra, garantindo autonomia 
às prefeituras para definir 
as estratégias necessárias 
para a segurança dos ani-
mais e da população”, in-
forma nota da Assessoria 
de Imprensa da SES.

A SES esclareceu, tam-
bém, que os imunizantes 
contra raiva são enviados 
mensalmente aos municí-
pios, de acordo com a ne-
cessidade de cada um. Caso 
precisem de mais doses, as 
prefeituras devem solicitar 
uma nova remessa ao Ins-
tituto Pasteur. A aquisição 
e distribuição desse imuni-
zante é de competência fe-
deral, o Estado apenas re-
distribui para os municí-
pios, completa nota do ór-
gão estadual.

O Setor de Zoonoses da 
Prefeitura de Nova Odessa 
afirma que segue as esfe-
ras superiores (Ministério e 
Secretaria Estadual de Saú-
de) quanto à realização de 
“campanhas” de vacinação 
antirrábica. Para ter aces-
so à vacina, o tutor preci-
sa agendar o procedimen-
to por meio do telefone (19) 
3466-3972.

“Quando atingimos um 
número mínimo de ani-
mais agendados, entramos 
em contato com os tutores 
para marcar dia, horário e 
local, pois o frasco tem um 
número certo de doses e, 
após aberto, temos que uti-
lizar tudo, para não haver 
desperdício”, explicou a ve-
terinária Paula Faciulli.

A última campanha de 
vacinação foi realizada no 
município em 2018. Em 
2019, Nova Odessa teve 
que cancelar a mobiliza-

ção por falta de envio dos 
imunizantes pelo Ministé-
rio da Saúde.

Em Monte Mor, cães e 
gatos podem ser vacinados 
mediante agendamento no 
site da Prefeitura, o www.
montemor.sp.gov.br . Se-
gundo o Setor de Controle 
de Zoonoses da Prefeitura, 
a vacinação ocorre todas às 
terças feiras, das 13h às 16h, 
na Visa (Departamento de 
Vigilância em Saúde). O ór-
gão também informou que 
realiza divulgação em mas-
sa e para as clínicas veteri-
nárias sobre a importância 
da vacinação antirrábica. O 
município tem uma popu-
lação de cães e gatos esti-
mada em 5 mil animais. O 
último caso de raiva ani-
mal foi registrado há mais 
de 40 anos na cidade, ob-
serva o Setor de Controle 
de Zoonoses.

Hortolândia faz a imu-
nização de cães e gatos na 
UVZ (Unidade de Vigilân-
cia de Zoonoses) todas às 
terças e quartas-feiras, das 
8h às 12h, e das 13h às 16h, 
e às quintas-feiras, das 8h 
às 12h, afirma a UVZ, por 
meio da Assessoria de Im-
prensa. A Unidade está lo-
calizada na rua Athanasio 
Gigo 60, Chácara Recreio 
2000. Não há necessidade 
de agendamento.

FAZ FALTA
Érica Mosca Agugliari, 

moradora do Jd. Terras de 
Santo Antonio, em Horto-
lândia, diz sentir falta da 
campanha anual de vaci-
nação contra a raiva ani-
mal. Sem saber o porquê da 
paralisação da ação e que a 

ARQUIVO PESSOAL
Beth Soares  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Desde que o Esta-
do suspendeu a cam-
panha de vacinação, o 
número de animais va-
cinados em Hortolân-
dia despencou. Dados 
fornecidos pela UVZ 
apontam que 14.784 
cães e 3.783 gatos fo-
ram vacinados em 
2019, quando foi rea-
lizada a última cam-
panha de imuniza-
ção. Em 2022, o núme-
ro caiu para 556 cães e 
307 gatos imunizados.

Na última campa-
nha, a Prefeitura dis-
ponibilizou 11 pon-
tos fixos de vacinação 
para facilitar o acesso 
dos tutores de todas 
as regiões da cidade. 
Além disso, duas equi-
pes móveis realizaram 
a vacina nas ruas. Hor-
tolândia tem uma po-
pulação estimada em 
59 mil cães e 14 mil 
gatos, segundo a Pre-
feitura. De 2020 para 
cá, o município regis-
trou um caso positivo 
de raiva em morcego, 
em 2021, e outro em 
2022, segundo a UVZ.

“De acordo com as 
orientações do gover-
no do Estado, a Pre-
feitura de Hortolân-
dia não deve retomar 
as campanhas. O mu-
nicípio ressalta que a 
população tem a va-
cina ofertada na UVZ, 
gratuitamente, o ano 
todo”, diz nota da Se-
cretaria de Saúde. 

| Beth Soares

Cai procura 
pela vacina em 
Hortolândia

Prefeitura disponibiliza um 
posto fixo para imunização 
gratuita dos animais, a tu-
tora do cão Pingo passou a 
levar o vira-lata para tomar 
o imunizante em estabele-
cimentos particulares.

“Eu prefiro a campanha, 
que oferece postos de va-
cinação nas escolas. Tem 
muita gente que não leva o 
animal para vacinar por-
que não tem condição de 
pagar, fora a distância e 
o incômodo de ter que se 
deslocar para vacinar o ca-
chorro. Quando tinha (va-

cinação) nas escolas era 
bem mais fácil, bem me-
lhor, a distância acaba di-
ficultando”, afirma Érica, 
que foi informada pela re-
portagem sobre o posto de 
vacinação da UVZ.

Segundo a Assessoria de 
Imprensa da Prefeitura, o 
município divulga nas re-
des sociais a importância 
de manter os cães e gatos 
vacinados anualmente e o 
local onde os animais po-
dem ser imunizados. Su-
maré e Paulínia não res-
ponderam à reportagem.

Érica e seu cachorro Pingo: moradora de Hortolândia 
sente falta das campanhas de vacinação antirrábica 
com postos de imunização perto da casa dos tutores
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Wood’s Bar: Campinas ganha 
nova opção de entretenimento

Convidados, imprensa, artistas e mui-
ta gente bonita estiveram reunidos na úl-
tima quarta-feira (23), no Wood’s Bar, em 
Campinas, cidade do interior do Estado de 
São Paulo, para dar boas-vindas à mais no-
va casa de shows do município. Sertanejo 
e pagode são os ritmos mais populares do 
país e que farão parte da trilha sonora da 
casa, que vai abrir de quarta-feira à sábado, 
a partir das 19h, e domingo, às 16h. Todos 
os dias uma atração, ao vivo, irá comandar 
o público presente com muita música boa. 

Entre as personalidades que estiveram 
presentes na festa de inauguração, vale des-
tacar a corte do Sumaré Arena Music 2023 
com a Rainha Samira Bartolomeu e a Prin-
cesa Evelyn Berger. A nutricionista, mode-
lo e influenciadora, Giovanna Valente, e a 
modelo e Miss Campinas 2018 e 2019, Le-
tícia Zague, desfilaram simpatia e elegân-
cia durante o evento. 

A realeza da FAICI 2023 esteve repre-
sentada na festa com a Rainha Amarilis, a 
Madrinha Cíntia Ferraz e a Garota Rodeio 
Jasmim Santos Cangussú. Beatriz Bianchi, 
Madrinha dos Peões da Festa do Peão de 
Santo Antônio de Posse também marcou 
presença na inauguração, além das mo-
delos e influenciadoras Andressa Domin-
gues, Laura Sterce e Marina Buzetto, e do 
ator e empresário Júnior Grotto.

A casa possui uma arquitetura moder-
na, pé direito alto, ambiente climatizado, 
camarotes e uma varanda ao ar livre per-
feita para ver e ser visto, no Cambuí, cora-

ção da noite campineira. Além disso, a ca-
sa oferece um clima descontraído e propí-
cio para conhecer novas pessoas, sendo o 
lugar ideal para encontrar o par perfeito ou 
curtir uma noite animada com os amigos.

Com um conceito inovador e um espaço 
único, o Wood’s Bar tem a proposta de unir 
gastronomia, drinks autorais e música de 
alta qualidade em um só lugar. Aqui, você 
tem a garantia de um programa noturno de 
qualidade e inesquecível. O Wood’s Bar é a 
escolha certa para quem deseja aproveitar 
o que há de melhor na noite de Campinas.

JEAN FERNANDES
A primeira sema-

na da Festa do Peão 
de Barretos 2023, foi 
marcada por muitas 
emoções! O goiano 
Jean Fernandes, de 
27 anos, conquistou 
o título do Campeo-
nato Brasileiro em final histórica. Na noi-
te do último domingo (20), a PBR (Profes-
sional Bull Riders) concluiu mais uma edi-
ção do seu campeonato brasileiro de mon-
taria em touros com a final nacional reali-
zada na arena da Festa do Peão de Barretos. 

Em uma das competições mais acirradas 
da história, Jean Fernandes sagrou-se cam-
peão brasileiro pela PBR em uma disputa 
decidida nas últimas montarias. O atleta 
foi contratado recentemente pelo Austin 
Gamblers, equipe da PBR Team Series, e 
deve embarcar na próxima segunda-feira 
(28), para disputar a grande final, em Las 
Vegas, nos Estados Unidos. Jean Fernan-
des escreveu seu nome na galeria de cam-
peões da PBR no Brasil e faturou um bô-
nus de R$100 mil.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

RECURSOS

Objetivo do Refis recém-lançado é 
gerar alívio financeiro a devedores 
e fortalecer as finanças municipais 
para investimentos estratégicos

A Prefeitura de Monte 
Mor projeta usar recursos 
do Refis, o Programa de 
Regularização Fiscal da ci-
dade recém-aprovado, pa-
ra ampliar investimentos 
em Saúde, Infraestrutura 
e Educação.

O programa, lançado em 
18 de agosto de 2023, ofe-
rece descontos substan-
ciais em juros e multas pa-
ra pessoas físicas e jurídi-
cas com dívidas pendentes 
junto à Prefeitura. O projeto 
foi aprovado pela Câmara 
Municipal e visa não ape-
nas aliviar o fardo finan-
ceiro dos devedores, mas 
também direcionar os re-
cursos recuperados para 
áreas cruciais.

Uma das características 
marcantes do Refis 2023 
são os descontos ofere-
cidos. Aqueles que opta-
rem por liquidar suas dí-
vidas à vista podem des-
frutar de uma redução de 
até 95% em juros e multas. 
Para aqueles que preferem 
parcelar seus débitos, op-
ções de pagamento em até 

48 vezes estão disponíveis, 
cada uma com um descon-
to progressivo.

Além do desconto de 95% 
para liquidação à vista, há 
outras formas de pagamen-
to com descontos diferen-
ciados, sendo 90% para 
parcelamento em até 3 ve-
zes, 75% para parcelamen-
to em até 12 vezes, 60% pa-
ra parcelamento em 24 ve-
zes, 45% para parcelamento 
em até 36 vezes, e 30% para 
parcelamento em 48 vezes. 
Essas condições pretendem 
facilitar a regularização das 
dívidas, permitindo que os 
contribuintes encontrem 
uma solução para suas cir-
cunstâncias financeiras.

O principal objetivo do 
Refis é duplo: proporcio-
nar alívio financeiro aos 
devedores e, ao mesmo 
tempo, fortalecer as fi-
nanças municipais para 
investimentos estratégi-
cos. Com o aumento das 
receitas provenientes da 
regularização das dívidas, 
a Prefeitura de Monte Mor 
planeja investir substan-
cialmente em áreas que 
impactam diretamente a 
vida dos moradores.

 A Secretaria de Finan-
ças destaca que, além de 
cumprir suas obrigações 
cotidianas, a administra-
ção municipal agora terá os 
meios necessários para rea-
lizar melhorias na infraes-
trutura da cidade, fortale-
cer o sistema de saúde e o 
setor educacional.

As opções de pagamen-
to do Refis também são 
acompanhadas de condi-
ções específicas para ga-

rantir que o programa se-
ja eficaz. Para garantir que 
os pagamentos sejam sig-
nificativos, foi estipulado 
um valor mínimo de parce-
la de R$ 80 para as dívidas 
vencidas até 31 de dezem-
bro de 2022. Além disso, é 
um requisito que os contri-
buintes não possuam dívi-
das pendentes com o mu-
nicípio em 2023, incenti-
vando assim a regulariza-
ção de dívidas anteriores.

Para a gestão do prefei-
to Edivaldo Brischi (PSD) o 
Refis é mais do que um sim-
ples programa de recupera-
ção fiscal, é uma oportuni-
dade para os moradores e 
empresas locais regulariza-
rem suas finanças de manei-
ra acessível e voltarem a con-
tribuir plenamente para o 
desenvolvimento da cidade.

“O Programa de Recupe-
ração Fiscal é um instru-
mento que possibilita às 

pessoas e empresas com 
dívidas com a Prefeitura a, 
de uma forma menos pre-
judicial aos seus próprios 
orçamentos, regularizar 
sua situação junto ao po-
der público municipal”, fri-
sa o Executivo.

A adesão ao programa 
deverá ocorrer até 22 de de-
zembro deste ano, e é obri-
gatória a “consolidação de 
todos os débitos do contri-
buinte por cadastro fiscal”.

Contribuinte pode aderir ao programa de renegociação até 22 de dezembro

Monte Mor projeta recursos do Refis 
para Saúde, Infraestrutura e Educação
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Da Redação  l  MONTE MOR
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A Defesa Civil de São 
Paulo alerta para a possi-
bilidade de incêndios na 
região em meio aos dias 
quentes. A previsão é que 
cidades atinjam o nível má-
ximo de alerta, considera-
do de emergência.

O cenário foi detectado 
pela ferramenta SMAC, uti-
lizada pelo CGE (Centro de 
Gerenciamento de Emer-
gências) da Defesa Civil. 
Ela monitora, por meio de 
satélites em tempo real, as 
áreas mais propícias a in-
cêndios, traçando um Ma-
pa de Risco.

Segundo o CGE, a sema-
na é marcada por tempo 
quente e seco em todo o Es-
tado. Uma forte massa de ar 
provoca as altas temperatu-
ras no decorrer das tardes, 
com termômetros atingin-
do facilmente valores acima 
dos 30°C, em grande parte 
das cidades paulistas.

Este fenômeno ocorre 
por conta dos ventos que 
sopram do noroeste, tor-
nando os dias bastante se-
cos, impulsionando a que-
da abrupta nos índices de 
umidade relativa do ar.

Atenção redobrada tam-
bém para o índice de Umi-
dade Relativa do Ar, que 
deve alcançar níveis abai-
xo dos 20%, aumentando 
assim o risco para incên-
dios florestais. 

Diante disso, a Defesa 
Civil estadual pede atenção 

redobrada e alguns cuida-
dos, inclusive com incên-
dios f lorestais. Entre as 
orientações, estão não co-
locar fogo em áreas de ve-
getação seca e não jogar bi-
tucas de cigarro em beiras 
de rodovias. 

“Lembrando que de cau-
sar incêndios de grande 
proporção é crime ambien-
tal. A recomendação é pa-
ra que todos se hidratem, 
bebam bastante água e se 
protejam do sol. Também 
é importante evitar exer-
cícios físicos ao ar livre nos 
horários mais críticos do 
dia e usar soro nos olhos e 
nariz”, disse o órgão.

SUMARÉ
O mês de agosto está se 

revelando quente para os 
moradores de Sumaré, com 

temperaturas médias diá-
rias que têm superado a 
marca dos 30,5°C. Enquan-
to os moradores procuram 
maneiras de se refrescar, 
os dados climáticos reve-
lam um quadro marcan-
te de calor e condições cli-
máticas associadas. Nes-
ta semana, Sumaré regis-
trou 33,8°C, com umidade 
relativa do ar abaixo dos 
20%. De acordo com in-
formações fornecidas pela 
estação meteorológica do 
Ciiagro (Centro Integra-
do de Informações Agro-
meteorológicas), as tem-
peraturas mínimas regis-
tradas atingiram uma mé-
dia de 14,63°C. No entan-
to, as temperaturas máxi-
mas diárias têm se manti-
do elevadas, atingindo uma 
média de 30,52°C.

Defesa Civil emite alerta 
para incêndios na região

TEMPERATURAS ELEVADAS

Da Redação  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Risco de incêndio aumenta na região 
durante a seca registrada neste período 

DIVULGAÇÃO | GOVERNO DE SP
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BRK conclui projeto 
de incentivo ao 
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Cuidado com o que você posta nas 
redes sociais, pois podem servir 

de provas em ações judiciais
Você sabia que o Facebook, Instagram e 

até mesmo o Whatsapp podem ser usados 
como meios de prova contra você na Justiça?

Sabemos que nos dias de hoje é mui-
to comum as pessoas valerem-se das mí-
dias sociais para suas vendas, trabalhos, 
amizades ou relacionamentos em geral. 

Enquanto tudo vai bem, as mídias so-
ciais são uma ótima ferramenta de di-
vulgação. O problema está quando há 
qualquer problema ou divergência nes-
tas relações pessoais ou negociais, oca-
sião em que as pessoas acabam valendo-
-se de mensagens, fotos ou publicações 
para anexá-las ao processo, como meio 
de comprovar suas alegações. 

É claro que para se ter êxito em um 
processo judicial faz-se indispensável ter 
boas provas para sustentar a acusação. 
Mas o que as pessoas não se atentam é 
que acabam fazendo prova contra si mes-
mas, já que uma mera postagem pode dar 
ensejo a informações inverídicas; propa-
gandas enganosas; invasão de privacida-
de ou mesmo crime virtual.

Há aqueles que pensam que não se dá 
credibilidade ao teor das publicações, por 
ser online, mas isto não é verdade!

Nos casos de grupos de WhatsApp, por 
exemplo, que inclui muitas pessoas, ca-
so haja a propagação de informações le-
sivas ou caluniosas é o administrador de 
tal grupo que fica responsável pela toma-
da de providências contra o suposto ofen-
sor. Caso contrário, atrai para si as pena-
lidades severas pela divulgação indevida. 

Lembrando que neste caso, os demais 
integrantes do grupo também poderão 
responder judicialmente, por serem con-
siderados coniventes. 

Eu mesma, em meu escritório, valho-
-me de provas digitais. Recentemente ti-
ve um devedor de pensão alimentícia que 
não pagava os alimentos aos seus filhos 
(meus clientes) sob alegação de desem-
prego e dificuldade financeira. 

Mas nas redes sociais, ao contrário do 
sustentado por ele, postava viagens, os-
tentava roupas caras e carros do ano. Ou 
seja, tudo diferente da situação precária 
que ele relatava no processo. 

Utilizamos a captura de tela e arqui-
vos salvos do Facebook e Instagram e o 
juiz deu ganho de causa para os menores. 

Disto se conclui que uma mera imagem 
ou texto podem te ajudar a ganhar um pro-
cesso na Justiça. Minha dica é que guar-
dem todas as provas, pois informações im-
portantes podem ser perdidas com o tem-
po, afinal, frequentemente excluímos men-
sagens de forma equivocada ou mesmo 
perdemos senhas ou aparelhos celulares.

Por isso, é indicado que seja feito o re-
gistro em Cartório dessas informações 
importantes, através de ata notarial, que 
além de salvaguardar essas informações 
dão maior veracidade ao conteúdo. 

Ata notarial, diferente da escritura pú-
blica, apenas registra fatos e não permite 
exprimir as opiniões dos envolvidos. Ou-
tro ponto é que não precisa ser assinada 
para ter sua validade reconhecida.

Portanto, leitores, todo cuidado é pou-
co quando se fala de mídias sociais. Afi-
nal, sua foto pode ser uma mera recor-
dação ou ser uma acusação contra você!

Nos encontramos na próxima semana. 
Sugiram temas para nossa redação. Será 
um prazer falarmos sobre o tema que vo-
cê escolheu!

Especialista em Direito Previdenciário 
Instagram: @andressamartinsadvocacia

Andressa Martins
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O CEM (Centro de Edu-
cação Musical Municipal de 
Hortolândia) Ronaldo Dias 
realiza o evento “Vem pro 
CEM”, neste domingo (27). 
O espaço abrirá suas por-
tas para o público às 14h. O 
CEM está localizado na rua 
Vicente Palhão, no Jardim 
Santa Cândida.

A equipe do centro esta-
rá à disposição dos visitan-
tes para guiá-los e apresen-
tar as salas, a infraestrutu-
ra e os instrumentos musi-
cais do espaço. De acordo 
com a Secretaria de Cultu-
ra, o objetivo é aproximar o 
público da música. O even-
to será realizado no último 
domingo de cada mês.

O secretário de Cultu-
ra, Régis Athanázio Bue-
no, destaca que o evento é 
a oportunidade para estrei-
tar os laços entre o local e 
a população. “O ‘Vem Pro 
CEM’ está alinhado com o 

propósito da Prefeitura de 
democratizar o acesso às 
músicas erudita e instru-
mental de qualidade”, des-
taca Bueno.

Além de conhecer o CEM, 
o público poderá conferir 
apresentações musicais. A 
primeira atração, às 15h, se-
rá a cantora Mari Vascon-
celos. Moradora da cidade, 
a artista apresentará reper-
tório de MPB e forró. 

Em seguida, às 16h, será a 
vez da Banda Municipal de 
Hortolândia, que comple-
tou 29 anos de existência. 
Atualmente, o grupo tem 40 
integrantes, sendo a maio-
ria músicos profissionais 
formados no próprio centro.

A programação musical 
será encerrada às 17h com o 
concerto do grupo Da Cam-
pana Pra Fora, que é forma-
do por instrumentos da fa-
mília dos metais, dentre os 
quais trompete, trompa, 
trombone e tuba.

O CEM foi criado pela lei 
municipal 188, de 1º de ju-

nho de 1994. A mesma lei 
também determinou a cria-
ção da Banda Municipal. 
Atualmente, o centro tem 
250 alunos e oferece 15 cur-
sos (clarineta, eufônio, fa-
gote, flauta, musicalização, 
núcleo de percussão eru-
dita, núcleo de percussão 
popular, núcleo de práticas 
coletivas, oboé, saxofone, 
teoria musical, trombone, 
trompa, trompete e tuba).

Além da Banda Muni-
cipal, o centro tem outros 
grupos, cujos integrantes 
são músicos que se forma-
ram no centro e alunos. Os 
demais grupos do CEM são 
Da Campana Pra Fora, Ma-
deira Brasil, Sopro de Pra-
ta, Vibrasax, Turuntuntun, 
Banda Jovem e Coral Jovem. 

Em março de 2022, o 
CEM passou a ter o nome 
do maestro Ronaldo Dias de 
Almeida, que atuou no cen-
tro. Desde maio deste ano, 
a gestão do CEM é feita pela 
OSC (Organização da Socie-
dade Civil) Central do Rock.

Centro de Educação Musical abre 
para visitação em Hortolândia

Órgão promove evento ‘Vem pro CEM’ com apresentações musicais

MÚSICA ERUDITA
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Foco da Guarda Civil Municipal 
não é o morador que faz festa de 
aniversário ou evento familiar, mas 
barulho excessivo em veículos e 
estabelecimentos comerciais

Após anunciar nesta se-
mana a compra de um so-
nômetro por meio de emen-
da impositiva - aparelho 
portátil que mede níveis 
sonoros -, a Guarda Civil 
Municipal de Nova Odes-
sa inicia a fiscalização de 
“batidões”, ou seja, locais 
com som elevado que gera 
incômodos e perturbação 
do sossego público.

O aparelho já está nas 
viaturas dos inspetores da 
GCM de cada turno e po-
de ser utilizado a qualquer 
momento, quando houver 
ocorrência de natureza de 
perturbação do sossego pú-
blico e que haja necessida-
de de fazer uma aferição 
precisa do nível de ruído.

“O sonômetro vai sub-
sidiar as ações operacio-
nais do patrulheiro. Antes 
da ferramenta, e com a no-
va ‘Lei do Sossego’, o guar-

da fazia apenas a multa de 
natureza leve. Agora, com o 
equipamento, dá para afe-
rir (o real volume de som), 
podendo caracterizar mul-
tas graves e gravíssimas. 
Vamos deflagrar operações 
de trânsito, e as motos que 
têm o escapamento altera-
do para fazer barulho, se o 
volume ultrapassar os de-
cibéis que a lei permite, o 
condutor será autuado”, ex-
plicou o comandante Luciel 
Carlos de Oliveira.

De acordo com o co-
mandante Luciel, a mis-
são da GCM é prestar um 
serviço humanizado, por 
isso o foco será sempre na 
orientação dos morado-
res. “O nosso ‘alvo’ não é 
o cidadão que está fazen-
do uma festa de aniversá-
rio, um evento familiar vez 
ou outra, e o som incomo-
da o vizinho. Neste caso, 
a viatura vai até o local e 
orienta, e sempre resolve”, 
frisou Luciel.

“O foco (da fiscalização 
com o sonômetro) é o ba-
rulho excessivo em veícu-
los (motos ou carros) e es-
tabelecimentos comerciais 
(bares e afins) que não res-
peitam a lei. Vamos fazer 
uma ‘operação orientando’, 
notificando, e quem insistir 
e persistir em promover a 

poluição sonora vai ser au-
tuado. E o sonômetro será 
de grande ajuda”, comple-
tou o comandante.

De acordo com a Secre-
taria Municipal de Segu-
rança, o índice de recla-
mações quanto ao sossego 
público é grande, especial-
mente aos finais de sema-

na, quando 85% dos atendi-
mentos registrados pelo te-
lefone 153 são reclamações 
de perturbação de sossego.

O equipamento também 
foi aprovado pelo presiden-
te do Conseg (Conselho Co-
munitário de Segurança), 
Diego Feitoza.

“O sonômetro represen-

ta um grande ganho e com-
plementa a nova Lei de Per-
turbação do Sossego Públi-
co, do prefeito Leitinho, que 
prevê punições, prevê que o 
GCM pode fazer a fiscaliza-
ção e autuação, e agora com 
medição pelo aparelho que 
é regulamentado”, disse o 
presidente do Conseg.

Prefeito Leitinho fez nova lei contra perturbação do sossego público

Com aparelho que mede som alto, 
Nova Odessa vai fiscalizar ‘batidões’
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Em 1973, tive a con-
vocação do Sr. Júlio 
Barijan para ir ao ga-

binete do prefeito Sr. João 
Smânio Franceschini; che-
gando lá fui informado que 
eu seria o motorista de seu 
gabinete. A partir desta da-
ta passei a prestar serviços 
com um único carro, para o 
Prefeito, para primeira Da-
ma Dona Julieta Francis-
ca, para a oficina mecâni-
ca, para a assistência social, 
para assessores, para a Ir-
mandade da Santa Casa de 
Misericórdia, para doentes, 
muitas vezes para hospitais 
da capital de São Paulo.

Em 1974, participei da 
inauguração do único hos-
pital da Irmandade da San-
ta Casa de Sumaré, admi-
nistrado pelo Dr. Dionísio 
Giordano.

Aos fins de semana des-
de 1973, eu juntamente com 
Valdomiro Fernandes (RO-
XO), como era chamado e 
Osvaldo de Souza Aranha, 
montamos dois times de fu-
tebol de campo, para dispu-
tar torneios e campeonatos 
no dia dos trabalhadores, 
primeiro de maio, todos os 
anos e campeonatos mu-
nicipais da liga Sumareen-
se de futebol, administrado 
naquela época pelo ilustre 
Professor Alvino Albanez-
zi, o qual nos deu muita for-
ça. Não podia deixar de citar 
também o estimado Diretor 
do DECET - Departamen-
to da Educação Esportes e 
Turismo, Professor Leovi-
gildo Duarte Junior e o Pre-
feito João Smânio Frances-
chini, que deu o ponta pé 
inicial da primeira partida, 
no campo do Clube Recrea-
tivo Sumaré. 

Foi através desses dois ti-
mes de futebol e também 
com a participação dos co-
legas e Diretores acima ci-
tados que começou a se 
pensar na fundação da 
ASMS - Associação dos Ser-
vidores Municipais de Su-
maré, que após sua inau-
guração, passou à partici-
par de todas as modalida-
des de esportes.

VIAGENS PARA AS NOVAS 
EMPRESAS DE SUMARÉ
Como motorista do ga-

binete da Prefeitura e do 
prefeito, fizemos muitas 

viagens para trazer diver-
sas empresas para Suma-
ré, como Cobrasma, Brasei-
xos, HONDA, Quinta Roda, 
Wabco, Westfália (uma fá-
brica de ordenhadeira pa-
ra vacas leiteiras da região 
do Rosalen) e muitas outras 
como Concrelix etc.

Quanto à Quinta Roda, 
estou lembrado de uma 
viagem ao Rio de Janeiro, 
levando o Prefeito, o verea-
dor Geraldo Barijan e o Pa-
dre José Giordano, que era 
o corretor da transferência 
do Grupo Supergasbrás de 
Campinas para Sumaré. O 

escritório da Supergasbrás 
estava sediado na Cidade 
do Rio de Janeiro.

No caso da Honda Au-
tomóveis, fiz duas viagem 
com o Prefeito no escritório 
que ficava na Avenida Lins 
Vasconcelos, na cidade de 
São Paulo-SP, onde foi assi-
nada a escritura do terreno 
e logo após foi servido um 
grande almoço para as au-
toridades de Sumaré e Di-
retores da Empresa.

No ano de 1975, em ra-
zão da saúde e do acumu-
lo de horas extras, solicitei 
ao prefeito que me liberas-

se para o coletor de lixo que 
estava prestes a chegar. Co-
mo eram dois chassis, Amé-
rico Menuzzo (Mere) e eu 
tínhamos levado os veícu-
los de Campinas a São Pau-
lo, na fábrica de coletores 
Fluealff do Brasil, para colo-
cação dos coletores de lixo.

Com o pedido atendi-
do passei a trabalhar com 
o primeiro coletor de li-
xo da cidade de Sumaré 
SP. Menciono também os 
meus grandes amigos cole-
tores com quem trabalhei: 
José Teixeira, José Matias 
de Castro, Lauridi José Go-

Leovigildo Duarte Jr

José Cunha Filho

LEMBRANÇAS DE JOSÉ CUNHA FILHO – 2

Origem da Associação dos 
Servidores Municipais
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

Como funcionário público do 
município de Sumaré, José Cunha 
Filho conta aos nossos leitores o serviço 
prestado à nossa municipalidade, em 
mais de duas décadas, como colaborou 
enfim com o crescimento do município, 
antes e durante a emancipação do 
distrito de Hortolândia/SP.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ mes, Joaquim dos Santos e 
outros que nos substituí-
ram nas férias.

O outro coletor de lixo 
que chegou duas sema-
nas após, ficou com o co-
lega motorista, Sebastião 
de Oliveira, chamado de “ 
Pau no Gato”. Os dois cole-
tores de lixo faziam o cen-
tro e as vilas mais antigas 
de Sumaré, Nova Veneza; o 
Matão era feito com cami-
nhão carroceria que era di-
rigido pelo colega José Bre-
da; no distrito de Hortolân-
dia o lixo também era feito 
pelo caminhão carroceria e 
quem conduzia era o nos-
so colega Nelson de Paula, 
vulgo “ Canário”.

Formado e treinado por 
mim e o colega (Roxo), co-
locamos o nome de Espor-
te Clube Prefeitura Munici-
pal no time de futebol. Par-
ticipamos como primeiro 
jogo oficial da Liga Suma-
reense de futebol de cam-
po, substituindo o Espor-
te Guarany de Sumaré, no 
torneio início de abertura 
do Campeonato Municipal 
, no Campo do Seminário 
em Nova Veneza, no qual 
ficamos Campeão. O Gua-
rany não pode participar 
em razão de ter compro-
misso agendado; ficou na 
nossa memória esse torneio 
em razão de termos con-
quistado os primeiros tro-
féus de campeão, de disci-
plina e de artilheiro.



IRMÃ RITA BARROSO 
DE ALBUQUERQUE

BAILE NO CLUBE UNIÃO

LUIZ CARLOS E CLÁUDIA SUCURÍ 

Neste registro do final dos anos 1960, vemos a Irmã Rita Barroso de 
Albuquerque acompanhada do ex-Prefeito João Smânio Franceschini 

e o ex-vereador Irineu Osmar Viel, num evento promovido pela 
Sociedade Beneficente São Judas Tadeu. 

Baile do Hawaii 
no Clube União 
Cultural XVI de 
Dezembro, em 10 
de fevereiro de 
1968. Mais tarde os 
bailes desse clube 
iriam ter outra 
denominação, para 
não confundir 
com os do Clube 
Recreativo Sumaré. 
O par de jovens 
mostrado nesta foto 
era muito conhecido 
dos sumareenses. 
A jovem é Ida 
Gagliera, que 
seria eleita a 
Miss Centenário 
de Sumaré. O 
jovem é o músico 
Fernando Marques, 
que integrava o 
Conjunto “The Jets”.

Foto do casamento do saudoso Luiz Carlos Lorençatto com Cláudia 
Maria Pereira Borges, que aconteceu em São Paulo no dia 17 de 

julho de 1971. Ao lado da noiva, Luiz Lorençatto, o “Gigeto”, pai de 
Luiz Carlos. Sentada, ao lado do noivo, sua mãe Atília Ramaciotti 
Lorençatto, a dona “Titã”, e dona Juraci P. Ribeiro Borges, mãe de 

Cláudia. Luiz Carlos foi um dos presidentes do Lions Clube de Sumaré.

Bernardino Pancotti é a terceira pessoa da direita para a 
esquerda. Ele e alguns amigos conseguiram trazer essa enorme 

Sucurí para Sumaré e a exibem numa foto, nas ruas de nossa 
cidade. Bernardino chegou a ser mordido por ela, sem maiores 

conseqüências. O ofídio foi entregue para um zoológico.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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ESTÁDIO LUIZ FRUTUOSO JOÃO COVALENCO

O velho Estádio Luiz Frutuoso foi palco de muitas atividades oficiais, como 
é o caso desta foto de 1968. O advogado Djacir Sanguini aparece neste registro, 

no velho Estádio, ao lado de Silvana Menuzzo e Deise Tintore.

Sete integrantes da Revolução Paulista de 
1932, que exigia a constitucionalização 

do país, aparecem neste registro. De pé, à 
direita, o sumareense João Covalenco, que 
participou do movimento como voluntário.
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Tribuna Liberal Governo propõe ampliar limite 
anual do MEI para R$ 144,9 mil
O Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comér-
cio e Serviços deve encaminhar ao Congresso Nacional 
uma proposta de ampliação do limite de faturamento de 
MEI (microempreendedor individual) para R$ 144,9 mil. 
Atualmente, o limite é de R$ 81 mil. 

Educação de Impacto

No mercado de trabalho atual, as compe-
tências socioemocionais estão se tornando 
cada vez mais valorizadas, especialmente 
para cargos com altas remunerações. 

Empresas perceberam que as habilidades 
de pessoas inteligentes emocionalmente são 
fundamentais para liderar equipes e tomar 
decisões estratégicas. 

Entre as mais requeridas para cargos de 
destaque estão:

1. Autoconsciência e autorregulação: que 
é a capacidade de reconhecer, compreender 
e regular as emoções próprias e dos outros 
para estabelecer relações saudáveis e harmo-
niosas no ambiente de trabalho. Além da au-
tomotivação que é a habilidade de manter-
-se motivado frente aos desafios. 

2. Resiliência: ser capaz de lidar com ad-
versidades, superar obstáculos e se adaptar 
a mudanças é essencial para liderar equipes 
e enfrentar os desafios que surgem no am-
biente de negócios. Profissionais resilientes 
são capazes de se recuperar de fracassos, 
aprender com eles continuar e progredindo.

3. Habilidades de comunicação: líderes 
eficazes capazes de se expressar de maneira 
clara e objetiva, ouvindo ativamente e trans-
mitindo mensagens de forma assertiva. A co-
municação eficaz é crucial para motivar a 
equipe, alinhar expectativas e garantir um 
ambiente de trabalho colaborativo.

4. Pensamento crítico e habilidades analí-
ticas: líderes de sucesso são capazes de ana-
lisar informações, identificar tendências, to-
mar decisões informadas e solucionar pro-
blemas complexos. O pensamento crítico 
permite a avaliação de diversas perspecti-
vas, o que é fundamental para tomar deci-
sões estratégicas e inovadoras.

5. Empatia: a capacidade de entender e com-
partilhar os sentimentos e perspectivas dos ou-
tros é crucial para construir relacionamentos 
sólidos e inspirar confiança. Líderes empáticos 

são mais capazes de motivar, influenciar e en-
gajar colaboradores, além de criar um ambien-
te de trabalho inclusivo e acolhedor.

E nós pais, temos um papel importantís-
simo no desenvolvimento dessas competên-
cias em nossos filhos. 

Quero compartilhar com você, amigo 
leitor, algumas estratégias para que pos-
samos ter efetividade no desenvolvimento 
destas habilidades socioemocionais: 

1. Falar sobre os sentimentos: reconhecer 
e nomear emoções, promover um ambiente 
familiar onde as emoções possam ser discu-
tidas abertamente, onde as frustrações e os 
desafios possam ser partilhados. 

2. Incentivar a resiliência: é importante en-
sinar aos filhos a importância de aprender com 
os fracassos, superar obstáculos e perseverar 
em seus objetivos. Os pais podem estimular a 
resiliência encorajando o esforço, a persistência 
e proporcionando um ambiente seguro para os 
filhos expressarem suas emoções e desafios.

3. Promover a prática da comunicação clara 
e assertiva , é isso pode começar desde cedo, 
incentivando a expressão de ideias, ouvindo 
atentamente e proporcionando feedback cons-
trutivo. Pais também podem propor ativida-
des que estimulem a expressão oral e escrita.

4. Estimular o pensamento crítico: pais 
podem incentivar a curiosidade, fazer per-
guntas estimulantes e propor desafios que 
demandem soluções criativas e o pensamen-
to analítico. Discussões abertas e debates 
saudáveis também podem ajudar a desen-
volver essa habilidade.

5. Cultivar a empatia: incentivando o res-
peito pelas diferenças, encorajando a bus-
ca pelo entendimento das perspectivas dos 
outros e estimulando gestos de compaixão 
e ajuda ao próximo.

Isso tudo contribui para que, no futuro, 
nossos filhos estejam mais preparados pa-
ra liderar e alcançar o sucesso profissional.

Seu filho estará preparado para o futuro? 

Sandy Vaughan Vieira
Casada há 22 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por 
empreender, atua há 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de Sumaré, entre elas a escola bilíngue 
WHALE Bilingual School. Presidente do Instituto Educacional Way4you, 
desenvolve projetos sociais para liderança feminina cristã regional. 

Pedagoga, licenciada em Matemática, Analista Comportamental e 
Especialista em Neurociência aplicada à Educação Financeira, também possui 
certificação internacional em Programação Neurolinguística e Coaching.

Através do Rodas Empreendedoras,  
20 mulheres tiveram oportunidade de 
participar de oficinas de capacitação 
para produção de cosméticos naturais 

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto de Suma-
ré, concluiu nesta semana 
o projeto Rodas Empreen-
dedoras. O objetivo da ação 
foi fortalecer o protagonis-
mo feminino, transformar 
vidas e incentivar o em-
preendedorismo, amplian-
do as oportunidades de ge-
ração de renda e impulsio-
nando a economia local. 
Foram ministradas ofici-
nas de capacitação para a 
produção de cosméticos 
naturais para 20 mulheres. 

  “Foi uma oportunida-
de para quem busca fazer 
do trabalho artesanal uma 
fonte de renda. A iniciati-
va teve o objetivo de gerar 
um aumento da emprega-
bilidade e contribuir para 
a movimentação da eco-
nomia local”, explica Thaís 
Cortina, gerente de susten-
tabilidade da BRK. 

 O programa foi dividido 
em quatro módulos, abor-
dando temas como econo-
mia criativa, empreende-
dorismo e gestão, criação 
de produtos e design, além 
de estratégias de exposi-
ção, venda, troca e parce-
rias. Todas as participan-
tes receberam kits conten-
do mais de 30 itens para co-
locar em prática o conhe-
cimento adquirido nas ofi-
cinas e iniciar a produção 
artesanal de seus próprios 
produtos de higiene. As 
oficinas foram realizadas 
no espaço de convivência 
do Instituto Bem Querer e 
contaram com a participa-
ção de mulheres atendidas 
pela instituição. 

 “Durante as oficinas ti-
vemos a oportunidade não 
só de aprender sobre os 
cosméticos naturais, mas 
também de saber como 
precificar o produto, qual o 
lucro, assim como entender 
a importância de comprar 
de fornecedores da região 

para estimular o comércio 
local”, destaca Aline Gon-
çalves da Silva, uma das be-
neficiárias do projeto. 

 “O Rodas Empreendedo-
ras, além de oferecer capa-
citação, tem como objetivo 
empoderar mulheres e ado-
lescentes em situação vul-
nerável, buscando resgatar 
sua autoestima. Vai além 

de proporcionar oportu-
nidades de renda, ao mos-
trar a essas mulheres sua 
capacidade de criar produ-
tos próprios e alcançar in-
dependência financeira”, 
frisa a gerente da BRK. 

 De acordo com um le-
vantamento do Instituto 
Brasileiro de Economia da 
Fundação Getúlio Vargas 

divulgado em maio, a pro-
porção de lares com mu-
lheres ocupando a posição 
de responsável pela famí-
lia (com a maior remune-
ração no lar), aumentou de 
37,5% para 50,9% na últi-
ma década. 

 “A sustentação do desen-
volvimento socioeconômi-
co da cidade, visando à am-

pliação das oportunidades 
de emprego, é um dos ali-
cerces estratégicos da BRK. 
Essa iniciativa não somen-
te se encaixa na missão de 
responsabilidade social da 
empresa, mas também es-
pelha a realidade nacional 
na qual a maioria das famí-
lias é liderada por mulhe-
res”, conclui Thaís. 

Mulheres receberam kits com mais de 30 itens para colocar em prática aulas das oficinas

BRK conclui projeto de incentivo a 
empreendedorismo feminino local

DIVULGAÇÃO
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O Fundo Social de So-
lidariedade de São Pau-
lo lançou edital para ma-
nifestação de interesse na 
implantação de cursos de 
capacitação profissional 
em municípios paulistas. 
O objetivo é que as pre-
feituras possam propor-
cionar oportunidades de 
aprendizado e desenvol-
vimento para pessoas em 
situação de vulnerabili-
dade social, contribuindo 
para inclusão no mercado 

de trabalho e ações de em-
preendedorismo.

O período de inscrições 
para os municípios interes-
sados está aberto até 21 de 
setembro. Para se candida-
tar, as prefeituras devem en-
viar ofício por e-mail mani-
festando interesse em im-
plantar os cursos e apresen-
tar declaração de disponibi-
lidade de espaço físico e de 
equipamentos necessários 
para a realização das aulas. 

O Fundo Social, por sua 
vez, será responsável pe-
lo custeio dos professores e 
de todo o material utilizado 

pelos alunos, garantindo as 
condições para aprendizado.

O convênio estabelecido 
terá a duração de 2 anos e 
estão sendo oferecidos 17 
cursos de qualificação pro-
fissional nas áreas de Bele-
za e Bem-Estar, Moda, Gas-
tronomia, Administração e 
Informática e Construção 
Civil. O município deverá 
escolher 3 áreas e 2 cursos 
por área, totalizando as-
sim 6 cursos a serem rea-
lizados no convênio. Para 
mais informações, e-mail 
para contato é o munici-
piosfussp@sp.gov.br.

Fundo Social do Estado lança 
edital para cursos gratuitos

Cursos oferecem oportunidades de aprendizado para pessoas em vulnerabilidade

PARCERIA COM PREFEITURAS
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